

# Témoignages

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N° 21208 - 78ÈME ANNÉE

## 10e journée de mobilisation pour le retrait du projet de loi du gouvernement

### **Droit à une retraite digne : le PCR appelle à soutenir largement la mobilisation du 28 mars**



**Rappelant que le projet de loi sur les retraites impose de nouvelles conditions qui rendent impossible le droit à une retraite digne pour tous les Réunionnais, le PCR réitère son soutien à la mobilisation de l'Intersyndicale et appelle ses militants et la population à participer largement à la mobilisation à Saint-Denis et à Saint-Pierre. Voici le communiqué du Parti communiste réunionnais publié à ce sujet.**

Ce 28 mars, l'Intersyndicale de La Réunion appelle à une 10e journée d'action pour le retrait du projet de loi sur les retraites.

Après l'adoption du projet de loi par le Parlement via l'utilisation de l'article 49-3 de la Constitution, la mobilisation des syndicats est amenée à s'amplifier afin d'obtenir le rapport de forces suffisant pour faire reculer le gouvernement.

Le PCR rappelle que l'application d'une telle loi signifierait un appauvrissement général des retraités et une augmentation du chômage des jeunes. Le chômage de masse présent depuis plus de 50 ans et les bas salaires imposés à la grande majorité des travailleurs rendent impossible le droit à une retraite digne pour tous les Réunionnais dans ces conditions.

Le PCR réitère son soutien à la mobilisation de l'Intersyndicale et appelle ses militants et la population à participer largement à la mobilisation de demain (28 mars - NDLR) à Saint-Denis et à Saint-Pierre.

**Le Port le 27 mars 2023  
Bureau de presse du PCR**

## Grande journée pour le monde du football à La Réunion

# Sainte-Suzanne et le FC Bagatelle rendent un hommage « national » à deux dirigeants exceptionnels du FC Bagatelle : Axel Royé et Alix Moutama Caly en présence de Guy Roux



« L'homme est comme un arbre et sa réputation, comme son ombre portée. L'ombre est ce que nous pensons de lui ; mais ce qui compte réellement, c'est l'arbre. Abraham Lincoln ». Ces mots forts ornant le monument hommage qui a été dévoilé en ce dimanche 26 mars 2023 devant le stade Jimmy Touneji de Bagatelle, résumant admirablement la journée magnifique organisée par le FC Bagatelle Sainte-Suzanne en honneur à leur Conseiller technique depuis 5 ans, Axel Royé qui fêtait son 81<sup>e</sup> anniversaire et M. Alix Moutama-Caly, un dirigeant exceptionnel disparu le 18 mars 2020.

Axel Royé, un grand homme Réunionnais au service de la Jeunesse et de l'Excellence depuis plus de 60 ans

La journée a en effet débuté à 09h00 à la Médiathèque Aimé Césaire. En présence du Maire de Sainte-Suzanne, Maurice Gironcel, de la Conseillère Régionale Nadine Gironcel Damour, du conseiller départemental René Sotaca, de l'entraîneur national Guy Roux, de Raymond Lauret, des dirigeants du club de Bagatelle, Andréano Alagama, le président, Patrick Ogire, le chef de projets, Albert Gerbandier, le directeur technique, Axel Royé a convié une pléthore de personnalités qui ont été à ses côtés ou l'ont inspiré pendant son parcours de Vie et qui ont contribué à sa réussite exceptionnelle.

Ainsi se sont succédé à tribune, entre autres spectateurs de ce moment d'anthologie, Mario Serviabile,

Gilbert Annette, ex-président de la LRF, Yves Ethève, l'actuel président, Yves Dupuis, Ismaël Locate (instructeur FIFA depuis 1999, 1<sup>er</sup> et seul Réunionnais à avoir cette distinction), Joseph Chane Tune, Jacques Lopez, Jean François Rivolo, Dijoux Talassia, Isis Premont, Goulam Gangate, Claude Villendeuil, président du CROS, sans oublier sa Famille et beaucoup d'autres grands joueurs des sélections de la Réunion : Joël Lusnier, Jean Pierre Bade, Christian Daffreville, Patrick Premont, Djalil Gangate. Michel et Alex Eyquem, Raymond Allane, Jean Claude Payet, Max Viramoutou, Max Rayepin, Denis Lucily ont également fait le déplacement.

Tous ont salué l'Homme et l'Educateur d'exception, « un monument du football, un grand homme Réunionnais qui, comme Nelson Mandela a compris que l'éducation est l'arme la plus puissante », Gentil, bienveillant, simple, accessible, Empathique, Talentueux, un Patriote profond, un Humaniste qui force le Respect et la Fierté de tous.

Le président du FC Bagatelle, Andréano Alagama, a mis en exergue que « après avoir fait les beaux jours des plus grands clubs de l'île, avoir exercé la fonction de Conseiller Technique Régional de nombreuses années et fait éclore d'immenses talents, Axel Royé est depuis 5 ans le conseiller technique de ce bel exemple de club structuré et dévoué à la Jeunesse depuis 47 ans qu'est Bagatelle.

Il a mis au service du développement de nos jeunes toute son expérience et sa rigueur de coach de haut niveau. Il a personnellement organisé des stages pen-

dant les vacances pour les sections jeunes. Il nous a permis de nous rapprocher du HAC. Toutes ses ressources ont été mises à la portée de tous ceux qui en ont eu besoin : ses connaissances immenses, ses livres, sa pédagogie ».

Il s'agit sans conteste d'un grand Monsieur du football réunionnais plusieurs fois distingué (citoyen d'honneur de la ville de Saint-Denis, Médaille d'or de la LRF, de la FFF et de la Jeunesse et des Sports). Un grand champion aussi : avec la St-Pierroise en 1975 et 1976, avec le CSSD en 1980, avec la Ste-Louisienne en 1982. Son palmarès est époustouflant : vainqueur de la coupe régionale de France avec la St-Pierroise en 1976, avec le CSSD en 1980, de la coupe nationale des cadets en 1991 (avec Laurent Robert, Eric Assati, Mercher, Rezac...), finaliste de la coupe nationale des cadets en 1993 (Larrieu à Plymouth). Il a obtenu la médaille d'or des Jeux des îles en 1979 avec la sélection A de la Réunion (avec Isis Prémont), médaille d'argent aux Jeux des îles en 1985 à l'île Maurice avec la sélection A de la Réunion (avec Paul Charlot) et plusieurs fois médaillé d'or aux Jeux des îles de l'océan Indien avec des sélections jeunes (1988, 1990, 1999) avec Jacques Adeler, Jacques Lopez, Claude Lowitz d'où est issu un certain Guillaume Hoareau.

Ce qui a fait dire à Axel Royé, en guise de remerciement pour toutes les louanges méritées reçues, en remaniant légèrement cette célèbre expression d'Albert Camus : "Tout ce que je sais de la morale et des hommes, c'est au football que je le dois..."

### **Un hommage appuyé de Maurice Gironcel et de Raymond Lauret et un appel pour que la Jeunesse s'empare de la Cause Environnementale si chère à feu Paul Vergès**

L'édile de la Mairie de Sainte-Suzanne a tout d'abord félicité le club de Bagatelle d'avoir mis en œuvre un tel événement. Il a mis en Lumière le rôle des bénévoles et des militants associatifs, « sans qui aucun club ni organisation ne tiendrait. Être militant implique des sacrifices, notamment de la Famille et j'associe les épouses à toute grande Œuvre pour leur rôle de l'ombre mais ô combien essentiel. Comme pour toute compétition sportive, le militant doit toujours partir pour gagner » Il est revenu ensuite sur un

point soulevé par Raymond Lauret, fondateur du 1er Office Municipal du Sport et des Inter quartiers, aux côtés d'un autre Grand Homme Réunionnais, Paul Vergès. Celui-ci exhorte maintenant l'ensemble des forces vives du sport, notamment les 29 000 licenciés du football à « voir autrement leur place, Inspirer la Jeunesse de notre Pays pour qu'elle s'empare des grandes causes de l'Environnement, dans la droite lignée du président de l'ONERC, Paul Vergès et de la Commune de Sainte-Suzanne et la 5e édition de la Marche pour le Climat. »

### **Une stèle dédiée à Alix Moutama Caly inaugurée devant le stade de Bagatelle dans un grand moment d'émotions et de partage devant un public nombreux ébahi par le rêve « Guy Roux à Bagatelle »**

Preuve de l'humanisme et de l'empathie de Monsieur Axel Royé, l'après-midi de cette journée du 26 mars a été l'occasion de rendre hommage à un grand militant de Bagatelle qui s'est investi sans compter pour le développement de son club de Cœur et de sa Ville, Monsieur Alix Moutama-Caly. C'est avec beaucoup d'émotions que sa fille Alexandra, entourée de ses frères Bertrand et Damien a présenté son père, ce dirigeant et homme de convictions. Sœur Chantal (93 ans), marraine du club de Bagatelle depuis 1993, a dit combien « Alix a été également un fervent pratiquant et un serviteur de l'Eglise ». Guy Roux a salué « un homme qui, bien qu'il ne l'a pas connu, il l'aime déjà aux nombreux témoignages de sympathie sur sa Personne ». Axel Royé a salué la Mémoire d'un Homme exceptionnel qu'il a connu pendant 1 année avant son décès. Le Président Alagama a déclaré sa « Fierté d'avoir côtoyé Alix et pouvoir compter sur des dirigeants de cette trempe au sein d'un club d'exception depuis 47 ans. »

Maurice Gironcel est revenu sur le parcours « d'un grand Personnage de notre Commune, que j'ai bien connu, pour son engagement associatif et son militantisme sans faille. »

La journée s'est terminée par la présentation de toutes les sections du club riche de près de 300 licenciés.

## **Témoignages**

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès  
77e année

Directeurs de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau ; 1947 - 1957 : Raymond Vergès ; 1957 - 1964 : Paul Vergès ; 1964 - 1974 : Bruny Payet ; 1974 - 1977 : Jean Simon Mounoussany Amourdom ; 1977 - 1991 : Jacques Sarpédon ; 1991- 2008 : Jean-Marcel Courteaud  
2008 - 2015 : Jean-Max Hoarau  
2015 : Ginette Sinapin

6 rue du général Émile Rolland  
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

TÉL. : 0262 55 21 21 - E-mail : redaction@temoignages.re

SITE web : www.temoignages.re

Administration

TÉL. : 0262 55 21 21

Publicité : publicite@temoignages.re

CPPAP : 0916Y92433

# Oté

## Avan lo kon féranss dsi l'agent orange, si nou téi anparl in pé napalm...

Mézami zédi 30 mars nou nora la shanss, ékoute in konféranss professeur Ho Haï Quang dsu l'agent Orange. Nou va oir pou kossa bande zamérikain la ansèrv lékosside-la pou siprime la vézétassion dsu 20 000km<sup>2</sup>, é pou anpèsh bande rézistan vietnamien d'ète protéjé par la foré épi par la vézétassion.

Mé avanssa mi yèmré kant mèm ni anparl napalm. Kossa i lé sa ? Dabor i fo ni gnor pa dann promyé tan la guèr 1939-1945 toute bande partissipan té i vèrs l'éssans anflamé lé z'inn dsi lé zot, mé in l'inkonvényan l'éssanss i bril toute suite — l'éssanss lé tro rapide — sé pou sa dann bande laboratoir linivèrssité d'Harvard la fé in l'éssanss an jèl é la done sa lo nom napalm.

Li ossi li bril, mé li pran son tan é li détrui bonpé pliss ké l'éssans é bien antandu bande popilassyon sivil an promyé la sibi lo pliss déga. La franss — mé pa arienk La franss — la ansèrv de sa dann Vietnam, épi dann l'Alzéri, épi dan d'ote péi kolonizé, anfin dann toute landroi l'avé bande pèp téi sobate pou zot libèrté épi l'avé bande solda kolonyal mobilizé pou anpèsh azot d'ète lib.

Mi rapèl kan la guèr l'Alzéri té fini, mwin la gingn lokazyon trouv bande rézistan é zot la ésplike amwin koman

napalm — la i fé bonpé déga koman défoi avèk la po d'in mouton zot téi protèz azot — napalm téi bril la po mouton é bande solda téi sov an zourite pou pa k'i bril azot. Kan nou téi antan sa, nou lété kontan pars lintélizans i gingn réziste kont la fors brital. Mé kan nou téi oi bande foré l'Alzéri konplèteman brilé dsu bande gran-gran surfass ébin note kèr anou téi singn, inkroiyab.

Dizon kékshoze : bande kolonio la pa gingn la guèr ; zot la détrui, zot la fé lo mal, mé final de konte la viktoir sé lo pèp an lite ké la gagné konm lo pèp vietnamien la gingn konte l'armé franssèz, épizapré konte l'amérik avèk zot bande z'alyé.

Mi voulé sinplomman dir azot napalm galman la fé bonpé déga é bande pèp la sibi é zordi ankor zot i kontinyé sibir... Mé bande fabrikan bande produi-la zot la pa sibi, zot la sinplomman ramass larzan mé nou va arparl de sa pars sa i apartien listoir bande pèp sa sé kékshoz i fo pa ni gnor ali.

A bon antandèr, salu.

*Justin*